

¡COSAS DE SANTANDER!

El desacierto de nuestros gobernantes tan solo es comentado con una frase que ha llegado á ser proverbial.

¡Cosas de España... se oye repetir continuamente, y con solo esas palabras se comenta la desidia y el abandono con que los Gobiernos, sea cual fuere el partido que se halle en el poder, administran y se expresa cuanto pudiera decirse acerca de los que rigen los destinos del país.

En esta capital parece que existe álguien interesado en que la frase ya citada se aplique á la localidad.

¡Cosas de Santander!.. comienza ya á decirse con visos de que tales palabras, con sobrada razón, ó por mejor decir, razones, se haga tan proverbial como la que se aplica á toda España.

Es tan grande la imprevisión que respecto á los servicios más importantes se viene notando desde hace no pocos años; es tan patente y manifiesta la desidia y el abandono que las autoridades dan á conocer, que únicamente proponiéndose hacerlo mal, pero rematadamente mal, se comprende que las cosas lleguen á tal extremo.

Continuamente venimos insistiendo acerca de los servicios que de un modo más directo pueden influir en la salud pública, y á pesar de los alarmantes datos que arrojan las estadísticas demográficas, nada hemos conseguido hasta la fecha que haga concebir esperanzas de que Santander en plazo más ó menos lejano deje de ser una de las capitales de España más antihigiénicas.

Esta cuestión, como otras muchas que no dejamos de la mano, no se intenta siquiera resolver, y así seguiremos hasta solo Dios sabe cuando.

Hace más de un mes que llamamos la atención sobre el revuelto aspecto que ofrecía Santander con motivo de las obras que se estaban llevando á cabo en la mayor parte de las calles.

La variación de rails de los tranvías al Sardinero y la instalación de los cables de la empresa *Centrales Eléctricas*, hacían que esta capital estuviera hecha una calamidad.

Al hacer notar tal cosa, excitamos á que las autoridades locales exigieran que las calles quedaran en el mismo estado en que se hallaban antes de proceder á su levantamiento, y se ha tenido tan en cuenta lo que dijéramos que ni siquiera una calle, por casualidad, ha quedado en la debida forma.

Esto prueba de un modo que no dá lugar á duda de ningún género, que ni siquiera se ha llevado á cabo una inspección ocular, ó sea lo menos que se podía y se debía de haber hecho.

Como si lo expuesto no fuera bastante para dar idea del celo de nuestras autoridades, todavía nos queda mucho por decir acerca del Sardinero, en donde ahora, en junio, cuando ya se hallan en aquel hermoso lugar de verano varias distinguidas familias, se están llevando á cabo un sin número de obras, que aunque muy atrasadas todavía se hallan más adelantadas que el proyectado jardín á la inglesa que se piensa construir en el centro de *El Pañuelo*.

Cuando los forasteros le vean construir, cosa que no puede por menos de suceder, de seguro que proferirán la frase que nos ha servido de epígrafe.

Ramilleto Literario

NOTAS

Si la traición es un crimen
Y como tal se castiga,
Ya tu debieras estar,
Mujer traidora en capilla.

Dos altares de cariños
se elevan dentro de mí,
En uno, adoro mi madre
En otro te adoro á ti.

Mis esperanzas murieron,
Y en medio de sus cenizas
Nace otra nueva esperanza,
¿Sabes cual es? ¡tus sonrisas!

¡Quiera Dios que no me engañe
Tu mirada angelical
Ni las palabras que brotan
De tus labios de corall

Consuelos de mis dolores,
Dulce ilusión de mi vida;
Tu eres la flor más querida
Del jardín de mis amores.

Son mis lágrimas la lluvia
Del campo de mis pesares;
Y el sufrimiento y la pena
La musa de mis cantares.

Sed feliz, más no te olvides
Del crimen que eres autora;
Asesinaste mi alma
Y eso...ni Dios lo perdona.

Te ries porque mataste
Mis únicas ilusiones;
Cuando Dios murió en la cruz
Sonreían los sayones.

C. Rodríguez Rivero.

La carestía de la vida

Antiguamente se decía: país pobre, país barato. Los progresos industriales y la rapidez de las comunicaciones han venido á echar por tierra este principio económico.

España es una nación pobre y la vida cuesta muy cara, se acabaron los tiempos en que el vino viejo se vertía de las cubas para encubar los caldos nuevos, ó como en algunos pueblos se vendía la cántara á ochavo, y al comisionado de ventas le daban de Real orden las gracias, por haberlo vendido, aún á tan ínfimo precio, en vez de tirarlo al río. Pasaron, para no volver, los días aquellos en que en los puertos se tiraba el pescado por no poderse vender todo el que se cogía. Y en ciertas poblaciones les parecía cara la libra de merluza si costaba á real. Ya no estamos en la época en la cual los huevos servían de moneda, calculándose el precio de la docena en real y medio, como máximo.

Cinándonos á nuestra ciudad, oíd á las mujeres de su casa, á las que se hallan al tanto de las oscilaciones de la plaza, y os dirán que es un verdadero escándalo el precio á que se expenden los principales artículos de consumo. El pan, la carne, el vino, los huevos, las hortalizas, todo en fin, cuesta un ojo de la cara.

Los economistas explican la subida general de los artículos de primera necesidad por la depreciación que sufre la moneda, pues en la cotización del mercado se incluye la prima que representa el quebranto del valor de la moneda, recargándose de este modo el valor de las cosas.

Y con esta explicación se quedan tan satisfechos, y el consumidor sigue pagando los géneros que compra á precios cada vez más elevados. Ya que se nos dice la causa

podiera buscarse el remedio á tan grave daño para la clase proletaria y media, pero, hoy por hoy, no se ve la solución de la carestía de las subsistencias, factor importantísimo del malestar de los pueblos y que dificulta, en gran manera, el arreglo de la cuestión social, que se presenta cada día con mayor empuje, ejerciendo presión tremenda sobre los gobiernos y sobre el capital. Nuestro Ayuntamiento y nuestra Cámara de Comercio ¿no podían ocuparse de un asunto de tanta importancia?

EL BRASIL

(CONCLUSIÓN)

III

La exportación consiste en café, azúcar, cacao, harina de maíz, tapioca, mate, (té del Uruguay), carnes saladas, aguardiente de caña, maleza, hipocacuana, caoutchou, algodón en bruto, palisandro y otras maderas, cueros, pieles, crines, grasas, diamantes y otras piedras preciosas.

La industria brasileña, que hace algunos años era de pequeña importancia, ha progresado notablemente en los adelantos modernos.

Al Brasil, se le ha denominado el *Pais del Café*, por lo abundante de su producción, que, se aproxima anualmente á 400 millones de kilogramos ó sea 55 % más que todos los países del globo ascendente á 730 millones.

El cafetal es un arbusto originario de la Arabia y pertenece á la familia de los *rubiacas*, que no se plantan sino sobre terrenos inclinados, exigiendo un clima cuya temperatura se mantenga entre 100 y 30 centígrados: en cuanto á la plantación y cultivo del café, los holandeses fueron los verdaderos propagadores, generalizando los turcos el consumo.

Conócense diversas clases de café desde el llamado Moka hasta el amarillo silvestre color cereza, siendo los puntos productores Colombia, Venezuela, Nicaragua, San Salvador, Filipinas, Costa Rica, Méjico, Santo Domingo y Puerto Rico, pero ninguno más extenso que el Brasil.

El café descubierta por Rünge, es una holoide alimenticio, que contiene el 30 por 100 de su peso de azoe, y este principio activo del café, es idéntico en su composición á la Aleine del té, á la Aheobromina del Cacao, y á la guaramina del Guarama.

Actualmente son muchas las adulteraciones que ha sufrido el café, pero el modo de distinguir estas está al alcance de todos pues basta poner una pequeña porción de café sobre una taza con agua; si una parte se eleva á la superficie y la otra baja al fondo colorando el agua, es prueba de que está adulterado.

Las naciones más consumidoras de café son: Holanda que lo hace á razón de 8 kilogramos por habitante. 5 Bélgica. 4 Estados Unidos. 3 Suiza. 1 Austria y 2 Francia.

Concluiremos este trabajo reseñando la producción total de café en el mundo; Brasil 390 millones de kilogramos. Posesiones holandesas 110 millones. Inglesas 60. América Central 50. Venezuela 45. Haiti 30. Cuba, Puerto Rico y Filipinas 15. Colombia y Méjico 12. Guadalupe y posesiones francesas de Bourbon y Martinica 2. Holanda islas portuguesas Golfo de Guinea y Ecuador 6. Otros países 10 millones.

G. C.

De l'Univers.

ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX

BALAGUER

El insigne poeta don Victor Balaguer, nació en Barcelona el 11 de diciembre de 1824, y siguió la carrera de abogado en los estudios generales establecidos en aquella ciu-

dad. Más aficionado á los estudios literarios, que á las áridas cuestiones de derecho, escribió en 1838 un drama titulado "Pepin el jorobado ó el hijo de Carlo Magno", que fué estrenado en el teatro instalado en el ex-convento de Montesión.

Cinco años después, en 1842, escribió otro drama "Don Enrique el Dabivoso", y en su quinta representación fué coronado en el palco escénico:

En 1847, publicó en *El Constitucional*, las poesías "La Francia", "Roma", "El Renacimiento", y "La Revolución", y fundó y dirigió *El Laurel*, periódico artístico, literario y teatral; en 1844 *El Genio*, semanario de literatura, artes y modas, y en 1846, los periódicos musicales *Barcino* y *La Lira*.

Trasladó en 1846 su domicilio á Madrid y escribió en varios diarios y dirigió una publicación editorial titulada "Museo de las hermosas", para la que tradujo del francés varias novelas. Regresó poco después á Barcelona y en 1847 fundó el *El Catalán*, y colaboró en *El Popular* y en *La Antorcha*.

En el periodo de 1847 á 1849, escribió y vertió del francés varios dramas y comedias, que se publicaron en su mayor parte en la biblioteca editada por la casa Mayo, de Barcelona, con el título de "Las Joyas del teatro", se incluyeron en ésta, entre otras, "Juan de Padilla", "Vifredo el Velloso", "Las cuatro barras de sangre", y "Bandera contra bandera".

Afiliado desde muy joven al partido liberal, sufrió no pocas persecuciones y tuvo que emigrar varias veces.

Trabajó por la causa revolucionaria y al triunfar la Gloriosa se le eligió para vicepresidente de la Junta. Después presidió la Diputación provincial de dicha ciudad, renunciando al gobierno de Málaga, para el que fué nombrado.

En las Constituyentes representó el distrito de Manresa; luego fué diputado por Villanueva y Geltrú representación que ostentó durante muchos años, y en las Cortes del 72 primer vicepresidente del Congreso.

Reinando don Amadeo desempeñó la dirección de Correos y Telégrafos, y el ministerio de Ultramar en el gabinete del duque de la Torre; dirigió el mismo departamento después del golpe de Pavia, siendo además ministro interino de Fomento, y presidió el Tribunal de Cuentas, de cuyo cargo hizo renuncia á la proclamación de Alfonso XII.

Combatió en las Cortes del 76 al 78 el proyecto de Constitución hoy vigente, y afiliado al partido liberal siguió su política cuando éste se robustecía con los elementos de la Revolución septembrina, que reconocían la monarquía borbónica. Ocupó entonces dos veces la vicepresidencia del Congreso; fué senador por la Habana y por Barcelona, presidente del Consejo de Estado con la izquierda dinástica y más tarde presidente del Consejo de Instrucción pública.

En 1888 fué nombrado ministro de Ultramar y un año después senador vitalicio.

Como ministro organizó la Exposición Filipina é instituyó el Museo-Biblioteca de Ultramar.

Como literato escribió, además de las obras ya citadas, las tituladas "Tragedias", y "Trovadores"; un tomo de "Poesías catalanas", y su historia de Cataluña.

En Villanueva y Geltrú fundó y sostuvo la "Biblioteca Museo Balaguer", fué individuo de número de las Reales Academias de la Lengua y de la Historia, y murió en Madrid el 14 de enero de 1901.

Sección de noticias.

En nuestra imprenta se admiten aprendices adelantados y principiantes.

Deberán tener la edad de 15 años y saber leer correctamente.

Como de costumbre, anteayer tampoco pudo celebrarse sesión ordinaria la Corporación municipal por no haberse reunido número suficiente de señores concejales.

Asistieron tan solo los señores Suárez Quirós, Gutiérrez Velez, San Martín, Lequina, Mateo, Incera y Casuso.

Hoy se celebrará la subsidiaria.

La revista *España Económica y Financiera* publica la lista de los corresponsales del Banco de España en las provincias.

Interin no se amplíe su esfera de acción, la función principal de estos corresponsales será el cobro de las letras adquiridas ó descontadas que les envíe la Sucursal en cuya demarcación residan, fomentar el uso del crédito divulgando las ventajas que reporta é informar al Banco acerca de la solvencia de los domiciliados en las respectivas localidades.

En esta provincia han sido nombrados:

Astillero, don Ramon Aguirre.—Barcelona de Pié de Concha, don Valentin Fernandez.—Cabezón de la Sal, don Clemente Garcia.—Comillas, señores Hijos de J. Solis.—Laredo, don Manuel Ontañon de la Maza.—Potes, don Manuel Cuevas Bustamante.—Ramales, don Arsenio de la Campa.—Reinosa, Banco Mercantil.—Rionansa, don Baldomero de Celis.—Riotuerto (La Cavada), señores M. Diaz y Compañia.—Santoña, don Manuel Arredondo.—San Vicente de la Barquera, don Celestino Blanco.—Torrelavega, don César Campuzano Ruiz.—Valle de Cabuérniga, don Dámaso Pellon.—Villacarriedo (Selaya), don Prudencio Fernandez Abascal.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

El día II de Junio se reunirán en Madrid los representantes de las fábricas de azúcares para proceder al día siguiente á la constitución de la sociedad general de azucareros, firmando la consiguiente escritura social.

En el pueblo de Villanueva de la Peña fueron sorprendidos días pasados por la guardia civil de Cabezón de la Sal, los sujetos Francisco Pérez Ceballos, Roberto Diaz Bustamante y Armando Arce, que conducían en dos carros arrastrados por parejas de bueyes, cuatro piezas de madera de roble que, aun cuando ellos manifestaban que procedían de fincas particulares, como nada ha podido comprobarse, fueron decomisadas y denunciados los citados sujetos al Juzgado municipal de Mazcuerras.

La sociedad *Nueva Guirnalda* celebrará una becerrada el domingo proximo en la plaza de toros.

La sociedad *Liceo Calderón* está organizando otra, con más pretensiones, que se celebrará el día del Corpus y en la que lidiarán aventajados añcionados de ésta, ya conocidos del público que les ha aplaudido en otras ocasiones.

En Castro se lidiarán dos toretes en cada uno de los días de San Pelayo y San Pedro. Los toritos serán estoqueados por un novillero.

Se interesa la presentación en el negociado de quintas del Ayuntamiento, de los soldados Francisco Cabrera Pérez y Cecilio Gutiérrez González, del regimiento infantería de León num 38.

Parece que por el señor Ingeniero jefe director de las obras del Puerto se prepara una extensa y minuciosa Memoria en la que constan los trabajos realizados hasta ahora y los que proyecta realizar en beneficio del puerto.

Dentro de algunos días se dará dicha Memoria á la publicidad.

Los norteamericanos no cesan de idear cosas grandes.

Ahora se les ha ocurrido convertir en puerto de mar a Chicago ciudad apartada de la costa 1500 kilómetros.

El proyecto consiste en la construcción de un gran canal marítimo, que unirá á Chicago con el Atlántico por los grandes lagos, el Hudson y Nueva York.

La anchura mínima del canal será de 65 metros, y la profundidad de 6,40.

Calculase en 1000 millones de dollars la cantidad necesaria para llevar á cabo la colosal empresa.

Desde hoy pueden presentarse en la Tesorería Pagaduría de Hacienda á hacer efec-

tivos los libramientos consignados á su favor don Cayetano Gomez y don Angel Suero

Hemos recibido el número primero del nuevo periódico anunciador *La Tarántula*, que se repartirá gratis, como su compañero *La Hormiga*, a los lectores.

Devolvémosle el saludo que hace á la prensa deseándole larga vida.

El Alcalde de esta ciudad ha puesto en conocimiento de sus superiores que se ha extraviado la relación de propietarios a quienes afecta la construcción de la carretera de Mortera á Corbán.

Los individuos inscriptos para el servicio de la Armada, disponibles ó reservistas, para que se les autorice su embarque en vapor mercante, deberán presentar permiso firmado por la autoridad de Marina del puerto donde lo efectúen, ó del puerto de su inscripción. Pasado el tiempo que dure al servicio militar en la Armada, no tienen necesidad de autorización alguna de las autoridades de Marina, mientras no existan nuevas remesas navales.

Los días 26, 27 y 30 de junio próximo se verificarán en esta comandancia de Marina los exámenes para obtener el título de piloto mercante.

Se interesa la presentación en la Alcaldía de Ramón Pérez Vilaplana y Francisco Moro, para entregarles documentos que les interesa.

La prensa vuelve á quejarse hoy del estado lastimoso en que se encuentra la plazuela del Príncipe por las obras que se están haciendo para el ferrocarril del Sardinero.

Si hace un mes cuando lo anunciáramos nosotros se hubiera hecho caso, para esta fecha estaria terminado no solo aquél trozo, sino gran parte de las calles de Colostia y Calderón.

Lo que ahora sucederá es que durante los mejores días del verano, es decir, cuando nuestra ciudad se halla completamente atestada de forasteros, es ejecutarán dichas obras, privando del paso á los transeúntes por la única y mejor via que hay en Santander resguardada de los fuertes rayos solares.

En la mañana de hoy ha entrado en nuestro puerto el vapor correo *Alfonso XIII*, procedente de Veracruz, Habana y Coruña.

Trae á su bordo buen número de pasajeros y carga general.

Ha sido denunciada la casa número 7 de la calle de San Roque, por amenazar desplomarse las repisas de los balcones.

El lunes cerca de Mogro una mujer llamada Modesta San Miguel, de cuarenta años de edad, guardesa de un paso á nivel de la línea del Norte, marchaba por la via del ferrocarril Cantábrico, en el trozo que desde las minas de Puente Arce va hasta la estación de Bôo.

En la misma dirección bajaban con gran rapidez unos vagones de mineral que por el desnivel del terreno no necesitan máquina para el arrastre.

La guardesa llevaba en la cabeza un manojo de leña y no advirtió que llegaban las vagonetas.

Los obreros que iban en el primer vagón dieron gritos para llamar la atención de la mujer, pero ésta no los oyó y fué atropellada. Los auxilios fueron inútiles, pues la infeliz habia sufrido tan graves heridas, que falleció á poco rato. El Juzgado se trasladó allá, y ordeno el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

Se anuncia la vacante de la plaza de auxiliar desecretaria del Ayuntamiento de Valdeprado, dotada con el haber anual de 750 pesetas.

Los aspirantes han de dirigir las solicitudes al alcalde de Valdeprado, dentro del término de 15 días.

Don Vicente Cagigal, de Santander, ha presentado una instancia manifestando los perjuicios que se ocasionan con la construcción de la carretera de Ojedo á Riaño.

En la Tesorería de Hacienda quedó ayer abierto el pago de los libramientos expedidos á favor de los señores Jefes de la sección telegráfica, Administrador principal de Correos, Valeriano de la Peña, Sergio José González, Severiano Gómez, Pedro Sainz

Tomás Romejaro, Miguel Mollá, Ignacio Fernández, Ramon del Rio, Francisco Aguilár, Manuel Tanell, Eusebio Cobo, Ayuntamiento de Ampuero María Luisa de la Higuera, Romualdo Gonzalez Soto, Nicanora Cuesta, Ladislada Santa María, Francisca Bayas, Juana San Emeterio, Antonia Gancedo, Guadalupe Quevedo, Guadalupe Castillo, Valentina Tagle, Gabriela Lopez Gutiérrez, Julian Santo, Valeriano Arce, Enrique Piñal Miguel Sánchez, Pablo María Martínez, Alberto Beranguer, Habilitado de la Comandancia de Carabineros, Francisco Fernández y Depositario pagador.

La Comisión provincial ha informado el expediente y proyecto de aprovechamiento de aguas del manantial del barranco "Castillo", en el pueblo de Solares, solicitado por el director de la Compañia de ferrocarriles de Santander á Bilbao.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilario Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico á domicilio.

Por Real orden se ha dispuesto que los Tribunales de examen y de grados y reválidas de los Institutos se constituyan indistintamente con cuantos catedráticos estén comprendidos en el expresado art. 7.º del reglamento de los mismos, sin distinción de enseñanzas y sujetándose en cuanto á grados y reválidas al art. 64 de dicho reglamento.

Mañana jueves se celebrará en el frontón de la Alameda Segunda un partido en el que tomarán parte los notables pelotaris *Peré* y *Chiquito de Aspeitia*.

La Administración de Contribuciones de esta provincia, ha dictado una circular haciendo presente a los señores Alcaldes, la obligación que tienen de dar las órdenes oportunas para que ingresen en el término de tres días, el importe de las cédulas personales vendidas durante los meses de abril y mayo, previa la presentación de la correspondiente cuenta.

Como todos los años, anteayer mañana se celebró en Nuestra Señora del Mar, la tradicional función que costea el excelentísimo Ayuntamiento.

En representación del Cabildo asistieron los señores don Alejo Diez Arce, canónigo lectoral; don Ricardo Garcia Pintor canónigo, y el beneficiado don Ciríaco Rubio.

Por el Ayuntamiento asistieron los señores San Martín, Vélez y Pedraja.

También concurrieron buen número de pescadores y marineros que por la noche regresaron á la ciudad entre grupos cantando al son de guitarras y castañuelas.

Ayer terminó la causa vista en la Audiencia de lo criminal contra Donato Chardón por muerte dada á su esposa Regina Cano en el pueblo de Carriazo, en 29 de Julio del año último.

El Jurado dió el veredicto de culpabilidad por lo que fué condenado á cadena perpetua con inhabilitación absoluta en caso de indulto, y como pedía la defensa con declaración de que acudirá al ministerio de Gracia y Justicia sobre la desproporción entre la pena resultante y la pequeña criminalidad, que reconocieron en su veredicto los jueces de hecho.

Ayer por la tarde armaron un gran escándalo en la Alameda Segunda el individuo José Castillo Terán, soltero, de 26 años de edad y Margarita Rasilla Gómez, casada, de 32 años.

Regresaban de Campogiro, donde habitaban y al llegar á la Alameda descargó el José tremenda paliza sobre el cuerpo de Margarita, que al fin fué auxiliada por la gente y el guardia municipal de punto, conduciéndolos á la prevención.

Margarita fué llevada á la Casa de Socorro, donde se la apreciaron contusiones de bastante consideración, y como su estado es interesante fué llevada al hospital.

José Castillo quedó detenido en la prevención y el hecho fué puesto en conocimiento del Juzgado de instrucción.

Rectificada por el señor alcalde de Meruelo la relación nominal de los propietarios que á continuación publicamos y que en todo ó en parte les han de ser expropiados los terrenos de su propiedad para la construcción de la carretera de tercer orden del

Puente de la Venera á la de Meruelo á Noja, se hace público, á fin de que dichos interesados presenten sus reclamaciones en la mencionada Alcaldía en el plazo de 20 días.

Herederos de doña Amalia Vierna, doña Luisa Ortiz, doña Engenia Ortiz, don José Menezc, Herederos de don Manuel Gomez, doña Manuela Menezc, doña Komana Menezc, don Manuas Rivero Ballesteros, don Vicente Martinez, doña Josefa Gómez, doña Felipa Campo, Herederos de don Raimundo Gutiérrez, Herederos de don Vicente Martinez, don Pedro Moreno, don Ventura Vierna, don José Somoza, don Norberto Abascal, don Maximo Solano, don Alfredo Vierna, Herederos de Manuel Ortiz Vierna y el Ayuntamiento de Meruelo.

La Tos ferina, lo saben las madres, se cura con la *Lactoferina* del Dr. Caldeiro. En farmacias 5 pesetas; por 5'50 la remite el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Durante la ausencia del Gobernador civil señor Irazazábal, estará al frente del Gobierno el diputado provincial don Crispulo Ordoñez.

COTIZACION

DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO DE ESTA PLAZA

Deuda perpetua interior al 4 por 100, á 77'00: pesetas nominales 12.500.

Deuda al 5 por 100 amortizable, á 96'30: pesetas nominales 10.000.

Santander 1.º de junio de 1903.

BOLSA

MADRID	DIA 2
Deuda 4 % interior al contado.	77 00
Id. 5 % amortizable.	96 50
Acciones del Banco de España.	488 00
Compañia de Tabacos.	440 00
" Norte de España.	00 00
Obligaciones de Ariza á Valladolid.	000 00
París á la vista.	34 30
Londres á la vista.	00 00

Historias y Cuentos

LUJO Y CARIDAD

Era un día de frio horroroso: hacia sol y el cielo azul-profundo encantaba la vista y alegraba el ánimo.

Yo venia algo orgulloso de haber hecho perfectamente, á mi entender, un encargo de gran dificultad.

Un amigo me habia escrito para que le comprase cigarras intachables, autorizándome para no reparar en el precio; pues con ellos queria pagar servicios que el dinero no podia retribuir. Yo no fumo; y mi gran apuro era satisfacer sus deseos y no ser engañado. Rodeéme de precauciones, pregunté, consulté, hice comparar, y me decidí por cosa inmejorable, al decir de los peritos. Esta era la causa de mi satisfacción no acostumbra; pues el desdichado amor propio hace que no nos alegremos con aquello para que tenemos aptitud y que, regularmente, hacemos bien, sino con las cosas que nos cuestan gran trabajo,—que suelen ser todas aquellas de que entendemos poco, y que, por consiguiente, valen poco tambien. El tabaco me habia costado doscientos y tantos duros, y al pagarlo sobraba algo de las monedas que entregué: en la vuelta que me dieron venia una apstosa pieza de dos cuartos.

No se por qué al pasar por una tienda me llamaron la atención los primores y dorados de la muestra. Era una confitería nueva. Entré, tampoco comprendo por qué, pues no sentia necesidad. Ya dentro empecé á mirar qué tomaria, pues en verdad no apetecía cosa ninguna, y me causaba empacho el salirme sin pagar algo.

La voz de los niños tiene para mi un encanto indefinible; pero hay voces de voces. Un nada en la organización hace que las multitudes corran entusiasmadas á los teatros para oír á un tenor. Pues detrás de mi oí el siguiente diálogo infantil, dicho por dos voces de aquellas de que se muestra avara la organización.

—¡Mira, dulces!
—¡Y todo eso tambien?
—¡Todo!!!
Volvi la vista encantado por la dulzura de aquellas voces angelicales.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalescencias, dispepsias, (pereza de digestión) raquitismo, (crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general se curan pronto tomando el acróitado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

A la puerta, apoyado uno en otro, había un niño y una niña. No tenían siete años, pues las absortas boquitas dejaban ver unos dientes blanquimosos. ¿Quién era el mayor? No lo sabré decir: de estatura eran iguales. Quizá la niña pues, en esa edad, é igualdad de cuerpos, las niñas son mayores. Y, si no era la más entrada en años, de seguro era de más precocidad; pues el niño evidentemente la reconocía por superior: estaba un poco detrás de ella, y se asía á su vestido.

¡Vestido! Pase la voz, si es que puede llamarse vestido una enaguilla rota y desteñida, de un color indefinible; y un pañoloncito más desteñido aún. Llevaba los zapatos de una muchacha de catorce años. El pañolón le cubría á medias la cabeza, le ceñía los hombros y el talle, y luego iba disminuyendo hasta los pies, en donde, juntamente con él vestido, terminaba en punta; formando un todo semejante á las pilastras anchas por arriba y angostas por abajo, y enteramente lo contrario de las elegantes niñas que pasaban, cuyas sedosas enaguas se ensanchaban lujosamente, merced á metálicos abuecadores. El vestido del niño no era de gran complicación: no llevaba zapatos ni sombrero. Un calzoncillo que le arrastraba y una camisa limpia componían sus galas todas.

Con el frío, las manecitas y los rostros estaban amarrotados.

—¡Cuánto dulce!—replió el niño.
—¡Largo de aquí!—gritó el contero, figurando echar mano á una de las pesas.
El niño se hizo un poquito atrás: la niña no.
—¡Quiéres?—dijo al niño.
El niño miró á su hermana: ésta me miró á mí.

Eduardo Benot.

(CONCLUIRÁ).

Despachos telegráficos

Madrid 3

El *Imparcial*, en su misión de hoy, aboga por el fomento de la marina mercante, considerando lo contrario como vergonzoso y ruinoso para la nación.

El señor Rodríguez San Pedro niega que haya hecho declaraciones sobre los proyectos que presentará á las Cortes.

Declara que los proyectos que piensa presentar robustecerán las normalidades de los servicios de la Hacienda nacional.

Entre dichos proyectos figuran los de alcoholes, timbre, derechos reales y medios de liquidar la deuda ultramarina.

En la ley de alcoholes quedará un margen protector para el alcohol vínico, no llegando el tipo á 30 grados.

Congreso

Comienza la sesión á las dos y media, presidiendo el señor Villaverde.

Sin preámbulo alguno éntrase en el orden del día.

Se pone á discusión el acta de Don Benito, y el señor Romero Robledo consume un turno en contra, atacando al señor Maura por no haber cumplido sus promesas.

El señor Osma defiende el dictamen, y el señor Maura á las autoridades.

Rectifican los señores Romero Robledo y Maura, defiende el señor Groizard la legalidad de su elección y es proclamado diputado.

Senado

Abierta la sesión por el general Azcárraga, se da cuenta de una enmienda del marqués de Perijáa á la contestación al Mensaje de la Corona.

También se lee el dictamen sobre el proyecto contra la mendicidad.

Los señores conde de Casa-Valencia y Villa Alta dirigen ruegos y éntrase en el orden del día, pasando el Senado á reunirse en secciones.

Reanudada dáse lectura á varios dictámenes.

Ha llegado á Barcelona el crucero *Río de la Plata*.

Durante la travesía ha hecho pruebas de cañón, resultando inservible.

Han despachado con el rey los ministros de Hacienda y Gobernación.

El señor Rodríguez Sampedro no ha puesto á la firma decreto alguno.

El señor Maura sometió á la regia sanción varios expedientes sin importancia.

Dicen de Barcelona que ha terminado la huelga de obreros blanqueadores.

Telegrafian de Sidi-Bel-Abbes que el pachá de Figuig y los indígenas que combatían á sus órdenes, se han visto obligados á refugiarse en Beni Und, perseguidos por las tropas francesas.

Los marroquíes tuvieron 33 muertos y numerosos heridos.

Tomaron parte en la acción contingentes de todas las tribus del Figuig.

Las mujeres transportaban los heridos y llevaban agua á los combatientes.

Telegrafian de Nueva York que en el Estado de Georgia ha descargado una fuerte tormenta, que ha causado más de doscientos muertos.

La Compañía de caminos de hierro del Norte ha acordado no repartir dividendo entre sus accionistas, á pesar de haber obtenido seis millones de pesetas de aumento en los beneficios.

También ha acordado hacer una nueva emisión de acciones por valor de 30 millones con el 5 y 6 por 100 de interés.

PROBAD EL COGNAC DOMECCO de Santander.

D estilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de análisis.

PARIS 1900

EL RABIOSO DOLOR DE MUELLAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo EL AIBAF SERDNA

(Anagrama de ANDRÉS Y FABIÁ, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calovy Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

COMPañIA COLONIAL

CHOCOLATES Y CAFES

La casa que paga más contribución industrial en el ramo y fábrica 9.000 kilos de chocolate al día.
40 medallas de oro y altas recompensas industriales.

DEPÓSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 Y 20
MADRID

— 221 —

póndeme! ¡Soy yo quien está aquí! ¡Yo! ¡Mírame!

Sus labios aún buscaron los de la muerta. La inmovilidad y la sensación del frío le galvanizaron. Levantóse loco, en actitud terrible. El desgarramiento de sus entrañas, el trastorno de su espíritu no podía expresarse con palabras articuladas. Un sollozo continuo levantaba su pecho y rugía en su garganta; golpeábase el rostro con los puños cerrados, arrancábase los cabellos, desgarrábase las ropas.

Los guardas mirábanle con espanto, consternados, temblorosos... Teresa habíase acurrucado al pié del tronco de un pino y permanecía allí, contra el árbol, sin moverse, sosteniendo sobre sus rodillas mi cuerpecito inanimado, envuelto en su delantal, como un paquete informe.

Solamente Balveigne no se apartaba del conde, procurado oponerse, en la medida posible, á sus actos de locura y desesperación.

De repente abrióse de nuevo el alma tumul-

— 220 —

—¿Quién la ha matado?—gritó, incrustando sus dedos en el brazo de Balveigne.

—Nada... el azar... La señora condesa caza por las rocas abajo... Ya sabéis señor conde, sobre...

—¿Quién fué á buscarla?

—Yo, señor conde.

—¿Tú?

Y el infeliz miraba á Balveigne con los ojos de un loco. Después su pensamiento se trastornó de nuevo y volvió á gritar con extrañeza creciente:

—¿Pero tú me dices semejantes insensateces? ¿Es que Dios hubiera podido permitir ta cosa? Dios, á quien amamos, que sonríe á nuestra dicha; Dios que nos protege. ¡De la mejor, de la más pura, de la más hermosa de sus criaturas hacer una muerta! ¡No, no, no! Eso no es verdad. Tú mientes, Balveigne, tú mientes.

Y cayó de rodillas, cerca del cuerpo, gritando con todas sus fuerzas:

—¡Hermosa! ¡Mujer mía! ¡Amor mío! ¡Res-

— 217 —

de los guardas que había caminado á la cabeza del lecho de ramas verdes, sobre el cual había extendido el cuerpo de la muerta. El conde empezaba á habituarse á aquella semi-obscuridad del bosque, atravesado en algunos momentos por flotantes resplandores, que el cielo reflejaba, procedentes del incendio. Reparó en aquella especie de camilla improvisada, y dijo:

—¡Cielos! ¿Qué lleváis ahí?

Nadie le respondió.

De un salto púsose junto á la resinosa litera. Puso sus manos, que temblaban, sobre la capa de Balveigne, y sintió bajo los pliegues del paño los contornos de un cuerpo humano.

Febrilmente, presa del deseo angustioso de saber, ya que en el alma tenía la creencia del horrible suceso, crispó sus dedos inhábiles sobre el grosero paño, mojado con una humedad cálida y pegajosa, y dijo con voz sorda y baja:

ES EL BARRIO Y EL MAS AGREDITADO

Desconfíese de los imitadores, que no solo intentan imitar el producto, sino que copian nuestro nombre de **Callicida** y hasta la forma de nuestros anuncios para sorprender al público. Ninguno es de tan seguro resultado como el **Callicida** **Escrivá**.

ES EL NOMBRE DE ESCRIVÁ
Véndese en todas las farmacias, droguerías y bazares.

CALLICIDA ESCRIVÁ

22 AÑOS DE ÉXITO ¡RECIENTE!
en la curación de los callos y durezas. Es incoloro, no mancha, de aplicación sencillísima. Calma el dolor siguiendo las instrucciones se obtiene una curación radical.

6 REALES EL FRASCO
Depósito general: **Vituda de Escrivá**, farmacia de la Estrella Fernando VII, 7.—BARCELONA.

EL JARABE PAGLIANO

del Prof. **GIROLAMO PAGLIANO**

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre
60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exijase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro de **"Girolamo Pagliano"**.
AGENTES EN ESPAÑA:
J. URIACH Y COMP.ª. Barcelona



INVENTOR
A. CHARLES LAMBERT
Calle Balmes 106,
BARCELONA.

Descubrimiento importantísimo

El eminente doctor Charles Lambert, de París, después de un profundo estudio sobre las enfermedades específicas y de las vías urinarias, ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no solo sin hacer uso del **mercurio**, sino que combate las enfermedades contrarias por el uso de dicha substancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran yerbas medicinales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes: Las Píldoras Charles Lambert, que curan todas las enfermedades de las vías urinarias, tanto en el hombre como en la mujer.

La Inyección Charles Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las Píldoras, para que la curación sea más radical y pronta.

El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento para la completa destrucción de todo bacilo infeccioso. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud e inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que la enfermedad, urinaria haya desaparecido.

Precio de las Píldoras, p-sejas, 4'50. La Inyección 3'80, y el Elixir 3'80 —De venta en Santander en la farmacia del Doctor Crispino Ordoñez, calle del Martillo —Para cualquier duda que se presente consúltase por escrito al inventor, calle de Balmes, 106, Barcelona.

Est. 1752.

Cuando Vd. necesite tomar una Píldora, tome las

PÍLDORAS BRANDRETH

Puramente Vegetales. Siempre eficaces.
Curan Estreñimientos crónicos.

Las Píldoras Brandreth purifican la sangre, corroboran la digestión y limpian el estómago e intestinos. Estimulan el hígado y renuevan la bilis viciada y las secreciones corrompidas. Son un remedio tónico que regula, depura y fortalece todo el organismo.

Estreñimientos, Vértigos, Somnolencias, Lenguas sucias, Aliento fétido, Dolores de Cabeza, Dolores de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Enfermedades del Hígado, Jaquecas, Ictericas, ó cualesquiera otras indisposiciones provenientes de condición impura de la sangre. 40 PÍLDORAS EN CADA CAJA.
Únicos agentes en España **J. URIACH & C.ª., BARCELONA.**



ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE de ANDRES Y FABIA

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:
Inapetencias, Acideces,
Náuseas, Indigestiones,
Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo,
Vaidos, Vómitos,
Estreñimiento dolores de cabeza,
y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas caja.

**CÓLICOS
DIARREA
DISENTERIA**

Crema de Bismuto DE GRIMAULT Y C.ª

Medicamento heróico, corta en breve plazo Cólicos, Diarrea, Disenteria Gastritis, Gastralgias, Dolores de Estómago, Diarreas coleriformes.

LA CREMA obra con más rapidez que los polvos.
Paris, 8, rue Vivienne y todas las Farmacias

BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ
que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4. derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos,
Carbajal, 3, 4.ª derecha

EL CORREO DE CANTABRIA

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como los de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.

También tiene á la venta buen número de impresos para el comercio y todos los modelos necesarios á los hacilitados y Maestros de Primera Enseñanza.

—¡Sangre! ¡Dijérase que esta capa está manchada de sangre!

Balveigne había seguido á su amo, intentando paralizar sus tentativas.

—¡Señor conde!—exclamaba,—¡Oh, señor conde!—repetía con acento suplicante y lacrimoso.—Yo os suplico... No os empeñéis en saber... Volvamos al castillo. Venid. Os lo diré todo.

Pero el conde no le escuchaba. La idea de una espantosa catástrofe surgía imperiosamente en su cerebro. Rechazó con un movimiento brusco á Balveigne, y antes de apartar de una manera decisiva los paños de aquella capa convertida en sudario ya, gritó:

—¡Hermosa! ¡Mi mujer! ¡Amor mió! ¡Eres tú!

Pero cuando vió el rostro lívido de su adorada, luminoso y frío, sobre la negrura intensa de sus cabellos en desórden, una queja cruel rugió en su garganta. Su rostro se demudó, sus ojos parecían saltar de las órbitas. Lanzóse desesperadamente sobre el cadáver, lo levantó en sus brazos y unió sus labios á

los labios aún tibios de la muerta. Trataba de arrancarla completamente á los pesados pliegues de la capa y llevársela en sus brazos.

—Señor conde—gemía Balveigne, tratando de calmar las agitaciones convulsivas de aquella aterradora desesperación—yo os lo ruego... sed razonable... Es una horrible desgracia... ¡Dios mió! ¡Dios mió! ¡No debíamos haber llegado sino algunos minutos antes!

Pero el espanto y el terror sucedían en el alma de aquel desventurado á las violencias del primer instante; el contacto de las carnes maceradas, la sensación de los huesos rotos, los caracteres del estado cadavérico, producían un efecto de reacción.

—¡Muerta! ¡Muerta!—repetía el conde con acento profundo y ronco.—¡Dios mió! ¿Es posible, Dios mió? ¿Vos lo habéis hecho?

Y sus sollozos estallaron y sus lágrimas corrieron, mientras el infeliz inclinóse, dominado por el dolor.

De repente sobresaltóse.

tuosa del conde de Villemor. Brotaron entonces de aquel inñerno de ideas pensamientos incompletos, confusos, incoherentes; pero todos orientados hacia el mismo fin, terrible y fatal.

—¡Muerta! ¡Ella muerta!—dijo con acento sordo y desgarrador.—Lejos de mí... Sin mí... Nuestras dos almas, ¿no se presentarán juntas ante el Señor?... ¿No entraremos también juntos en una eternidad feliz? ¡No, esto no puede ser! No, no. Tu partida es una orden celeste que me impone la mía... Espérame... Voy...

Y presa nuevamente de una exaltación que llegaba al paroxismo, púsose á profirir desgarradoras despedidas, y después, de un salto, echóse á un lado para escurrirse de Balveigne que vigilaba todos sus movimientos, y lanzóse, con una carrera loca, por el angosto sendero, en derechura hacia el abismo.

—¡Ah! gritó—Balveigne, precipitándose tras él.—Se me ha escapado.

Más el sendero que conducía á la plataforma describía, antes de llegar allí, dos curvas bastante pronunciadas; el conde de Villemor